

ANEXO

Charla-taller: “El ojo decolonial y el mundo que nos enseñaron”

Miércoles 11 de mayo a las 18.30 en el AULA 50 (Universidad Nacional de Quilmes)

A cargo de: Mg. Ariel Hartlich

Modera: Dra. Mariela A. Carassai

Introducción

Este taller se enmarca en el Proyecto de Extensión “El ojo decolonial y el mundo que nos enseñaron”. Uno de los principales objetivos de este, es generar “... un marco propicio para dimensionar nuestro propio espacio geográfico, a partir de instancias reflexivas dirigidas a estudiantes y graduados de la UNQ para luego ser transferidas a escuelas de Quilmes. En las que se dimensione nuestro territorio actual y su integración histórica y además se incentive la apropiación de valores que hacen a la pluralidad e interculturalidad, integrados al desarrollo de una conciencia territorial argentina bicontinental plena”.

Es por ello, que el presente taller se desarrollará entre estudiantes de los Profesorados de la Universidad e integrantes del proyecto de extensión “El ojo decolonial y el mundo que nos enseñaron” con una carga horaria de dos horas, como un aporte para la revalorización de la cartografía presentada a partir del año 2010 por el Instituto Geográfico Nacional en el ámbito pedagógico. Al tiempo que promoverá el desarrollo de un pensamiento geopolítico crítico, situado desde América del Sur y enlazado con la defensa de nuestra soberanía territorial en el Atlántico Sur, Malvinas y Antártida.

Objetivo general:

Reflexionar sobre el uso de la nueva cartografía y sus implicancias prácticas con múltiples atravesamientos coloniales, capitalistas y patriarcales, junto a la orientación de nuestro sentido geopolítico, como así también contribuir a emancipar nuestro pensamiento y revaloración del conocimiento que históricamente se desarrolló en nuestra región.

Objetivos específicos:

- Promover la comprensión de las dimensiones de nuestro territorio en la actualidad, tanto en su parte continental, como insular, marítima y Antártica. Y magnitud que cobra la disputa por la soberanía de Malvinas con el Reino Unido de Gran Bretaña.
- Difundir el uso del mapa bicontinental de la República Argentina y el planisferio de Proyección Aitoff.
- Visibilizar el cruce que existe entre la colonialidad y el patriarcado como regulador de la vida política, económica y social de América Latina.

Desarrollo

Para el desarrollo de la charla-taller, se brindará un marco propicio para dimensionar nuestro propio espacio geográfico en instancias reflexivas dirigida a estudiantes de la UNQ que integren las experiencias que se realizan en escuelas del distrito de Quilmes, como un incentivo para consolidar una conciencia territorial bicontinental plena en las/os futuros/as docentes. Esta mirada colisiona con la composición del Orbe presentada en la historia en todos los niveles de nuestro sistema educativo por los planisferios de proyección Mercator como una representación hegemónica del mundo, con un manifiesto sentido eurocéntrico.

Así, la charla-taller “El ojo decolonial y el mundo que nos enseñaron” buscará generar un espacio de reflexión sobre el uso de la renovada cartografía argentina y sus implicancias prácticas ante los múltiples atravesamientos coloniales que inciden en la orientación de nuestro sentido geopolítico, en donde el mapa resulta un recurso central. A la vez intentará contribuir a emancipar nuestro pensamiento, con revalorización de la producción de conocimiento situado en nuestra región austral suramericana. En suma, el objetivo del taller consiste en propiciar el desarrollo de una conciencia austral en el imaginario territorial de los/as estudiantes de los profesados mediante la difusión del uso del mapa bicontinental de la República Argentina asociado al planisferio de Proyección Aitoff, en contraposición a la tradicional composición presentada por el planisferio de proyección Mercator, donde se obtura el espacio meridional.

Por lo cual, en un primer momento se organizará el auditorio en grupos y se presentará el planisferio de proyección Mercator de uso habitual en nuestras prácticas pedagógicas para evidenciar sus distorsiones y contraponer su composición global con la idea de una visión “objetiva” del mundo con la que se lo observa. Para luego, en un segundo momento, profundizar en el análisis de su composición eurocéntrica y las características técnicas que distinguen a este planisferio; así como sus implicancias en tanto portador de un mensaje colonialista capaz de ser aplicado a múltiples imágenes utilizadas como recursos didácticos en nuestras prácticas educativas.

De esta forma, se presentarán los aportes del mapa bicontinental de la República Argentina y el planisferio de Proyección Aitoff como recursos aptos para pensar el espacio austral suramericano, así como se invita a la reflexión grupal y la realización de registro escrito de la experiencia.

Cierre

La Universidad Nacional de Quilmes no es ajena a la ejecución de las políticas educativas de nuestra región, tanto en la formación de futuros docentes, como en la transferencia de múltiples saberes a nuestra comunidad y, en particular, a sus instituciones educativas. Por lo tanto, esta charla-taller impactará en el fortalecimiento de un pensamiento geocultural que acompañe los esfuerzos de nuestro Estado Nacional en el desarrollo y difusión de una nueva cartografía; como así también, conforme a lo establecido en la Ley 26.651 se propiciará el fortalecimiento de la obligatoriedad de la utilización y exhibición del mapa bicontinental de la República Argentina en todos los ámbitos educativos y organismos públicos nacionales y provinciales; al mismo tiempo que impactará en el fortalecimiento de un pensamiento geocultural que acompañe los esfuerzos de nuestro Estado Nacional en el desarrollo y difusión de una nueva cartografía.

ANEXO DECLARACIÓN (CS) N°: **14/22**